

## **MOBICLIC 62 - AVRIL 2004 - CKOIL'TRUC**

### **Tout sur les momies**

Regarde ce sarcophage ! Dans ce grand coffre en bois, richement décoré, repose une momie déposée il y a 3 000 ans ! Malgré le temps, le corps de ce grand prêtre ne s'est pas réduit en poussières. Eh oui, il a un peu maigri mais il a toujours sa peau et ses cheveux après 3 000 ans ! Comment est-ce possible ? C'est l'art de la momification pratiqué notamment par les Égyptiens. Même si nous ne savons pas encore tout sur lui, la science a déjà percé quelques mystères. Voici le truc !

### **LA MOMIFICATION**

Voici la salle où l'on va préparer le mort pour être transformé en momie. Les momies sont le symbole des croyances de l'Égypte ancienne. Savais-tu que les Égyptiens ont mis plus de 1 000 ans pour mettre au point leur technique de momification ? Mais attention, les momies n'ont pas toutes été faites de la même façon. Cela dépendait du lieu, de l'époque et, surtout, de la notoriété de la personne : en effet, on embaumait avec beaucoup plus de soin un pharaon qu'un soldat !

### **La légende d'Osiris**

Dans l'Égypte antique, la conservation des corps était très importante car les Égyptiens croyaient en l'immortalité, c'est-à-dire en la vie éternelle. Le corps devait donc être conservé pour assurer l'existence de l'âme et permettre une nouvelle vie après la mort. La légende d'Osiris permet de comprendre cette croyance. Si tu veux la connaître, clique sur le rouleau de papyrus.

Geb, dieu de la terre, et Nout, déesse du ciel, avaient deux fils, Osiris et Seth, et deux filles, Isis et Nephtys. Osiris épousa Isis et Seth prit pour femme Nephtys.

Osiris régnait sur l'Égypte. Seth, jaloux de son frère, voulut le tuer. Il fit réaliser un coffre magnifique à la mesure du corps d'Osiris. Il l'apporta lors d'un banquet et annonça qu'il le donnerait à celui qui, en s'y couchant, le remplirait parfaitement.

Lorsque Osiris s'y étendit, Seth rabattit rapidement le couvercle, le cloua et le jeta à la mer.

Désespérée, Isis le chercha jusqu'en Phénicie. Elle y retrouva le cercueil et le ramena en Égypte. Mais Seth réussit à s'emparer du corps d'Osiris et le coupa en 14 morceaux qu'il dispersa.

Mais Isis les rassembla et reconstitua le corps de son époux avec l'aide du dieu Anubis. Elle l'entoura de bandelettes et réussit à lui rendre la vie.

Depuis ce jour, Osiris règne sur le royaume des morts. Il peut ouvrir pour chaque Égyptien défunt les portes de l'éternité.

### **Le lavage**

La momification, ou embaumement, est effectuée par des embaumeurs, elle va durer 70 jours. Tout de suite après le décès, les rites commencent. Ces cérémonies religieuses débutent par des charmes, des formules magiques. Les embaumeurs nettoient alors l'extérieur du corps, en lui lavant la peau. Mais ils vont aussi s'occuper de l'intérieur. Comment ça « de l'intérieur » ? Voyons la suite !

### **L'évacuation du cerveau**

Il va falloir évacuer les organes qui, en se dégradant, risquent de nuire à la conservation du corps. La première étape consiste à retirer le cerveau, par le nez, à l'aide d'un crochet. Puis les embaumeurs coulent dans la boîte crânienne une résine de conifère complétée de cire d'abeille et d'huiles végétales parfumées.

### **L'évacuation des organes**

Avec une pierre éthiopienne ou avec un couteau, ils fendent le ventre sur le côté gauche pour extraire les organes suivants : le foie, l'estomac, les poumons et les intestins. En principe, le cœur est laissé dans le corps. L'intérieur du ventre est soigneusement lavé avec du vin de palme et saupoudré de substances odorantes broyées. Les organes retirés sont soigneusement nettoyés. Chacun est déposé dans un vase sacré appelé canope et gardé par un génie protecteur qui assurera le bon fonctionnement de l'organe dans la nouvelle vie du défunt.

### **La déshydratation**

Une fois lavé, le corps est déshydraté grâce à un traitement spécial. Les embaumeurs placent à l'intérieur du ventre des linges contenant du natron et des substances aromatiques. Ce procédé a pour but d'aspirer l'eau comme une éponge. Sans eau, la peau va pouvoir sécher et se conserver.

La déshydratation est très longue : elle dure 30 à 40 jours. Le traitement employé, le climat très sec de l'Égypte et une exposition au soleil permettent de sécher complètement le corps.

### **L'assouplissement de la peau**

30 à 40 jours plus tard, les embaumeurs lavent à nouveau le corps et l'enduisent d'huile et de résine pour redonner de la souplesse à la peau. Pour rendre au corps sa forme, ils remplacent les organes retirés par des gommés végétales, ou plus simplement des tissus ou de la sciure. Parfois, les yeux sont remplacés par des prothèses.

### **Le bandage**

La préparation du corps est maintenant terminée. Les embaumeurs vont procéder à la pose des bandelettes en lin, que tu connais bien. Elles permettent de bien maintenir le corps. La pose commence par les mains et les pieds pour remonter le long des bras et des jambes et finir par le tronc et la tête. À l'arrivée, le corps est entièrement emmaillotté, avec souvent 7 couches de tissus.

### **Le sarcophage**

Dernière étape. La momie est disposée dans son sarcophage, peint et gravé. Parfois un masque représentant le défunt est placé sur le visage. À ton avis, le défunt est-il prêt pour sa nouvelle vie après la mort ? Rien n'est encore sûr, car il doit subir une épreuve décisive... Auras-tu assez de courage pour glisser le pion sur l'ultime case de notre jeu macabre.

### **Le jugement**

La croyance veut que le défunt soit emmené devant Osiris afin que son cœur soit pesé sur une balance. Posé sur un plateau, il est mis en équilibre avec une plume représentant Maât, la déesse de la vérité et de la justice. Si son cœur est aussi léger que la plume, il est jugé bon et accède à sa nouvelle vie éternelle.

S'il est plus lourd, il est jugé mauvais. Il est alors lancé à la déesse Amémet, l'« avaleuse », dont le corps était constitué de la partie postérieure d'un hippopotame, de la partie antérieure d'un lion et d'une tête de crocodile.

## **LE JEU**

Ah ah ! Attention à la momie. Elle peut se réveiller à tout moment. Ta mission : retrouver les 5 mots mystères. Pour cela, clique sur les lettres de l'alphabet. Si aucune ne s'affiche, le sarcophage s'ouvre un petit peu. La momie s'éveillera au bout de 7 lettres manquées ! Clique sur une des 5 petites momies pour commencer avec un premier mot qui évidemment a un rapport avec notre sujet.

### **Solutions !**

Il fallait retrouver les mots suivants :

Bandelette

Momification

Isis

Embaumeur

Sarcophage